



EL HERALDO de GERONA

Jueves

13 de julio



PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

DE POLÍTICA

Si el discurso primero de don Francisco Romero Robledo lo hubiese pronunciado otro diputado cualquiera, la emoción hubiera sido inmensa, grande el apuro del gobierno y la crisis inmediata, porque el país en masa hubiera exclamado:

—¡Eso, eso es lo que deseamos!

Pero el señor Romero, tan hábil político como inteligente orador parlamentario, tiene en contra suya el descrédito personal, de sus cambios de postura y de la falta de conciencia y de seriedad que en él ha visto siempre el país.

En la prensa del 68 acá están los cambios, las contradicciones, las intrigas y los partidos en que el señor Romero Robledo ha figurado, y se deducirá fácilmente el por qué al oírle el país se encoge de hombros, aún sabiendo que esta vez tuvo razón.

¡Lástima de hombre y de carácter! Pero así es, y desengañase el diputado antequerano: nadie, absolutamente nadie puede prestar fé á sus palabras, aunque digan mas verdad que el Evangelio.

En el congreso, en las plazas y en las calles no se oía más que una voz al leer su último discurso:

—¡Qué lástima de hombre! Es decir, está juzgado, le conocemos, éste ya no nos engaña.

La verdad es que muchas de las cosas que dice, ha podido hacerlas él cuando era ministro y omnipotente.

¿Qué hizo?

Colocar al mayor número de sus amigos y adeptos; enviar á Ultramar barcos de protegidos, que fueron allá con el fin exclusivo de moralizar aquellas tierras... ¡Lo que todos hicieron!

¿Cree el señor Romero que esto lo olvidó el país? No por cierto; en él ve á uno de esos santos varones que lo han explotado á su gusto durante años enteros, sin tener más mérito ni más profunda capacidad que la de ser un charlatán de oficio.

La patria le ve y le oye como á tantos otros, con la mayor indiferencia, pues lo que desea es actos de gobierno y menos discursos.

CHÁCHARA CÓMICA

Pues, señor, la verdad que ha tenido gracia eso de los motines.

Apenas se concluye uno en Zaragoza, estalla otro en Valencia; acaba en esta, y empieza en Barcelona.

Parece que alguien ha dicho,

—¡Ahí va un motin y... ¡que corra!

Seguimos con los motines.

En Valencia, un comerciante de aquella capital, llamado monsieur Neron, de nacionalidad francesa, sacó una banderita tricolor á la puerta de su tienda.

A un oficial del ejército no le gustó aquel izamiento, y arrió el pabellón entre las protestas del dueño del comercio.

El ascenso consiguiente

cual debido galardón,

deben dar á ese teniente:
¡meterse con un Neron!....
¡Eso sí que es ser valiente!
que dicen en *Curro Vargas*.

La Liga de Productores pretende, en su exposición á las cortes, que se suprima el ministerio de Gracia y Justicia.

¿Y es esta la reforma tan meritoria que nos dará de cierto la salvación, llevándonos por sendas llenas de gloria para lograr la dicha de la nación? No digo que la Liga muestre impericia, ni que en el tal proyecto lleve falacia; pero en esa medida no hallo justicia, y, asimismo, no encuentro tampoco gracia.

Según los últimos partes recibidos, la expedición que en *La Estrella Polar* y al mando del duque de los Abruzzos se dirige al Polo Norte, sigue felizmente su camino.

De verdad nos alegramos que el valeroso magnate hasta el presente no tenga que contar ningún percance, y que en adelante siga sin tropiezos su viaje. Sin embargo, nos parece que no ha debido embarcarse en esa *Estrella Polar*, como se llama la nave, pues andando con *estrellas* es muy fácil *estrellarse*.

Esos yankis son atroces.

En Cincinnati se organizó una fiesta benéfica, en la cual, á fin de que hubiera mas rendimientos, se permitía que los caballeros besasen á las damas, mediante la siguiente tarifa.

«Para las jóvenes solteras, un franco; para las señoras casadas, 1'50 francos; y para las viudas, 2'50».

Nadie se puede explicar y origina graves dudas, el por que son las viudas mas costosas de besar; Siendo así que en las solteras, como regla general, hay mas frescor natural y gracias mas verdaderas. Tras mucho haber meditado sobre el asunto en cuestión, creo que una explicación satisfactoria le he hallado. Se encuentra en un chascarrillo: á un paleta que compraba en un puesto, le engañaba un libro-vejero pillo, pretendiendo que entregara, por un tratadito usado, mas dinero que tomado recién impreso costara. Y, mintiendo sin rubor, le decía aquel bandido, —Libros que otros han leído, se aprenden mucho mejor. Ya vé V., pues, que no es raro que si el tratado se lleva, como está usado, me deba pagarlo un poco mas caro— El que el cuentecillo entienda, la duda resolverá, y aquél que no lo comprenda... pues eso se perderá.

Paco Tullero.

SECCIÓN LIBRE

ELOCUBRACIÓN CARLISTA

Las complacencias y debilidades de la

Casa de Borbón, y aun de la de Austria, para con las clases privilegiadas y el predominio de estas, distanciaron al pueblo de aquellos Reyes que se convirtieron de padres en tiranos, sirviendo de instrumento á la ambición y á la soberbia de sus insidiosos enemigos históricos. Esto hizo que tuviese simpático ingreso en España, con los principios de la revolución francesa traducidos en ley fundamental del Estado, el régimen parlamentario á cuyo impulso ardieron los conventos y cambiaron de dominio poco menos que gratuitamente y sin provecho alguno del país, los bienes de las comunidades religiosas; todo ello para levantar un inmenso convento que llena toda la Nación y cuyos frailes son, el brillante y numerosísimo ejército que, sin luchar, se rinde y entrega á una nación comerciante, el primer imperio colonial del mundo, y el otro no menos numeroso ejército de chupópteros no militares, que tampoco dan sopa y, á semejanza de las morenas de los aristocráticos estancos romanos, engordan con la sangre del esclavo que, ébrio de libertad y de democracia, danza regocijado en la divertida hergástula, al són de las armonías de la deuda honorable y de los calientes proyectos del inmarcesible Villaverde.

Ya sea porque el liberalismo moderno haya ganado autoridad de artículo de fé católica, ó porque vayan bien en el machito los del elemento negro á que aludió Angela López de Ayala, ello es que, el tal elemento negro ha dado con la punta del pié en salva la parte al partido carlista defensor de la verdadera monarquía tradicional española, hermana y protectora del pueblo y única que, sin preferencias sociales ni predominio de clases, podía sacar de apuros al alto y bajo clero, al secular y al regular, en caso extremo, y, como el pueblo, no olvidando los abusos de otros tiempos parece conjugarlos con las pretensiones de hoy en la escuela del éxito, del dinero y de la experiencia, ocurre hacer esta pregunta: ¿Cual será el lugar de asilo para el aludido elemento negro el día del juicio final que, á juzgar por las señales precursoras, se avecina?....

Gerona 11 Julio, 99

MEMORANDUM

Un chiste de Romero Robledo ha traído al tapete, ahora que no se juega, una cuestión que no es para tomada á juego. Podíamos plantearla como un tema de Ateneo: «El feminismo y la hacienda».

Para el fogoso parlamentario todo es fácil, hasta la hacienda. Esta lo es tanto á su juicio, que en las casas es la mujer la que administra. Puesto que hoy todo el mundo protesta de todo, yo á mi vez elero á donde sea—á la nunciatura ó al ayuntamiento de Antequera, importa lo mismo—mi más enérgica y sentida protesta contra ese concepto que envuelve injusto menosprecio de las señoras, (c. p. b.)

El hogar es tan indispensable al Estado como la molécula á la masa. El hogar puede subsistir en un régimen de anarquía; pero no se concibe el Estado sin el hogar. No hay hacienda pública si no hay hacienda doméstica. Vean aquí mis amables lectoras como cuando ajustan la

cuenta de la compra desempeñan una función importantísima en el orden social. Es la misión de ellas mas necesaria que la del ministro de hacienda en cuanto á los fines de la vida universal; y no solo mas necesaria, sino mas difícil, porque la hacienda privada tiene menos campo y ofrece menos arbitrios para la iniciativa, sobre todo en los hogares modestos á los que alcanza en mayores proporciones la misma crisis de que no ha podido salvarse el capital.

Cuando el ama de casa recibe el dinero del mes, vá á administrar la salud y la vida de los seres queridos, el contento de todos y hasta el honor del esposo. ¡Qué satisfacción la suya si al rendir el balance ha llenado en lo posible las necesidades de los demás, sin sacrificio de ninguno, si ha invertido el dinero con tino y ha usado del crédito con prudencia! ¡Qué remordimiento en cambio si un hijo ha enfermado por comer ó vestir mal, y si el marido, empujado por el desorden económico de la casa, abrumado por las deudas y temeroso del escándalo, llega al agio y al desdoro, quizás al delito y al presidio!

Las crónicas registran seis ú ocho suicidios. Habrá sido móvil de casi todos el amor que sigue perdiendo al mundo y que en estos casos no es mas que mala administración del alma; pero ¿no habrá entre esas seis ú ocho tragedias vulgares alguna producida por la penuria doméstica?...

Eleve una estatua al ministro que de aquí á unos siglos consiga la nivelación de la hacienda pública; pero antes alcemos un altar en cada corazón á la mujer que salve de la bancarrota el santo hogar, único refugio consolador del hombre en las tristezas de la vida.

Y otra vez, don Francisco, cuando usted en el congreso hable de las mujeres, acuérdesse de aquella santa que vivió para su marido, para sus hijas y para los pobres, convirtiendo su opulencia en humildad para ella y en fuente de bien para el prójimo.

Crevillen.

ECONOMÍAS VERDAD

Hemos recibido y por España toda se ha repartido una hoja que firmada por «Los españoles» se ha publicado en Madrid y que pide verdaderas economías para España.

Dice así:

«A LAS CORTES

Los que suscriben piden á sus representantes se sirvan decretar lo siguiente:

Que las provincias de España queden reducidas á veinte; que se supriman las diputaciones provinciales y todas las audiencias modernas, quedando solamente las antiguas territoriales; que se supriman por diez años las universidades y las academias militares y que los institutos establecidos y los que se establezcan los paguen y sostengan los mismos pueblos donde residan; que la fuerza del ejército se reduzca á la mitad de la existente ó al menos que se rebaje una tercera parte; que se supriman las embajadas, siendo de cate-

goría modesta los representantes en las naciones extranjeras que la asignación á la casa real ó la lista civil se reduzca á la mitad y que se procure y solicite por quien corresponda que la reina doña Isabel se establezca en España, en dónde quedarán los millones que percibe; que los mayores sueldos no pasen de 15.000 pesetas y que se supriman la mitad de los empleados públicos.

También piden á sus representantes, por ser de suma importancia, que el impuesto de consumos se cobre por reparto equitativo y justo, y que de ninguna manera lo administren los municipios, porque todo el mundo sabe que es un foco de corrupción, de robo y de bagancia.

Con estas medidas radicales en los gastos, y con otras equitativas y justas en los ingresos, se repondrá en pocos años esta pobre y desgraciadísima nación, de sus enormes deudas. España y julio de 1899.—*Los Españoles.*

LOS HOMBRES DE NUESTRO SIGLO

Estanislao Sánchez-Calvo

Cuando murió en Avilés, hace tres años, el ilustre filólogo y mitógrafo español, á escepción de Clarín y Mariano de Cavia ningún otro de los nuestros le dedicó cinco líneas.

Sánchez-Calvo era un sabio y como tal, como todos los grandes y sublimes incompletos, sabiendo mucho no sabía lo bastante para mendigar el aplauso de las masas.

Un filólogo, y más si este hombre se dedica preferentemente al vasco será siempre entre nosotros un chiflado, un loco cuando más que no merece admiración alguna que sea superior á la de un hábil y consumado ajedrecista. Esas cosas para el vulgo ilustrado y de suyo leído y asomado á las ventanas del saber humano son simplemente puros deportes y lujos de las ociosas y sublimes inteligencias.

Y sin embargo aquél genio «metódico y paciente como un tudesco—según palabras de Cavia—gozaba también de la viva imaginación meridional, y lo que no le suministraban las pruebas positivas, sabíalo conquistando muy gallardamente con las armas más finas de un ingenio tan luminoso y abundante cuanto original y bien cultivado».

Fué la obra superior de este ingenio tan admirado de Max Muller *los nombres de los dioses* estudio original y meritísimo del origen del lenguaje y de las religiones á la luz del idioma euskara. Nada se ha hecho tan grande y colosal en este terreno como lo que él ha dejado. Ni Van-Eys, Humboldt, Ribary, Hovelaque y Gladstone ha logrado sobrepasarlo.

Moreau de Jonnes notó examinando los nombres de los dioses griegos la persistencia de la sílaba er en todos Æther, Erebor, Hemera, Hera, Eros, Demeter etc. Notolo únicamente, y no pasó de ahí. Sánchez-Calvo recibió al conocer esa noticia una impresión semejante á la que se dice experimentó Malebranche al conocer un libro de Descartes. Sánchez-Calvo pensó como el genio de Newton día y noche en el asunto é hizo luz. El er hallado por Moreau de Jonnes era sencillamente un residuo, un resto, un recuerdo, una evolución de la palabra divina, de la gran palabra, de la palabra aspiración de la onomatopeya BER. Ber, berna, el fuego, el calor, el hervor, el borboteo del agua de la primer vasija colocada sobre las ascuas. Ber es la forma primitiva de la palabra primera pronunciada por el hombre; es el nombre de su primer creación. El agua hirviendo, para aquella imaginación limitada del primer hombre es la Aminoración Suprema, el gran Espíritu purificador universal, alma y aliento de cuanto cambio en el universo ocurre.

Ber, la palabra divina, al pasar las fronteras y los ríos adquirirá mas suavidad ó mas dureza; al pasar por las edades y los cerebros de los hombres perderá y ganará en la evolución de su curso. Será Bel, Bel-Aura, Baal, Belin, Jemper, Thor, Pardjania, Mitra, Apolo, Hermes, Venus, Céres, Júpiter.... En el órden ideal y representativo, su evolución superior á la fónica y fonética impuesta por la fisiología y las condiciones topográficas será sucesivamente

te el Calor, la Luz, la Vida, la Fuerza, lo Brillante, el Sol en fin.

La indagación de Sánchez-Calvo, el paseo verificado á través de las edades y los pueblos por el sabio maestro es tan grande, tan admirable, tan colosal y sugestivo que Max Muller no pudo menos de elogiar á nuestro gran compatriota.

Los nombres de los dioses no tiene solamente el mérito y la importancia que le acabamos de señalar; hay en toda la obra multitud de detalles, de enseñanzas, que como escapes involuntarios, como revelaciones íntimas, la abrillantan y avaloran. Sánchez-Calvo no es un sabio vulgar, no lo fué nunca, no fué de esos que solo son especialidades como esos grandes ignorantes que se atrincheran en un ramo del saber defendiéndose bizarramente con el argot de las academias y el tecnicismo segundo.

Otra obra dejó también nuestro querido maestro: *Lo maravilloso positivo*. No es en esta tan grande y genial como en aquella, manteniéndose si á la altura de su talento y hay en ella la feroz y sagrada independencia de los geniales; pero no es una construcción como la otra.

Sánchez-Calvo no se dió entre nosotros sin precedentes. Sánchez-Calvo no hizo más que continuar la gran tradición clásica española, siendo el mejor y el más grande de sus continuadores. La filología como la Botánica son dos ciencias eminentemente españolas. Para ellas hemos sido los más aptos y también los mejor colocados en el mundo.

Rafael Urbano.



Un recadito al alcalde

Alguno de sus antecesores, señor alcalde, en especial los que desempeñaron la alcaldía interinamente, señores Carerras y Pol, cuidaron durante su interinidad de arreglar alguno de los muchos callejones intransitables que hay en esta ciudad. En uno mandaron poner aceras, en otro fué por su orden adoquinado ó afirmado y todos los que merecieron su cuidado, quedaron en buen estado.

Quedan un gran número de callejones, plazuelas, arcos, cuevas y escaleras que reclaman urgente reparación y que podrian quedar transitables con poco que se hiciese en ellos.

Dé señor Catalá un paseito por ellos y se convencerá de lo que decimos y á buen seguro dispondrá un ordenado arreglo de los mismos.

En ello confiamos.

Cada día, con motivo de tocar allí la copla Los Gironíns, se vé mas animada la plaza de la Independencia, sobre todo del elemento joven que gusta de bailar las bonitas sardanas del completo repertorio de aquella copla.

Le ha sido concedida la pensión de 182'50 pesetas anuales, que le serán abonadas por la tesorería de hacienda de esta provincia, á la vecina de Vidreras, Teresa Falgueras Mercader, como madre del soldado Felix Doltra, fallecido en Cuba.

Ha fallecido el coadjutor de la iglesia de Puente Mayor, reverendo Leopoldo Jordá.

D. e. p.

Ha sido baja, por retiro, en esta comandancia, el carabinero, Marcelino Portales Romero y alta el de igual clase Valentín Lorient Abadía, procedente de la comandancia de Navarra.

Han sido nombrados alumnos de la academia preparatoria de Barcelona los soldados del regimiento de San Quintín, de guarnición en esta plaza Francisco Sevarre y Pedro Lachez.

Como anunciamos, ha sido nombrado archivero de la delegación de hacienda de esta provincia el ayudante de tercer grado del cuerpo de archiveros, bibliotecarios y anticuarios, don Eduardo Gonzalez Hostebize dit Delaborde.

Las últimas cartas del señor duque de Tetuán, á sus amigos, anuncian un nuevo aplazamiento del regreso de dicho señor.

Antes de ir á Madrid el duque de Tetuán, pasará por San Sebastián con objeto de cumplimentar á S. M. la reina, y después irá, como de costumbre, una corta temporada á Cestona.

No es probable que el duque de Tetuán, vaya á Madrid hasta principios del próximo mes de agosto.

Por infracción del bando de buen gobierno, la alcaldía de esta ciudad ha impuesto, con muy buen acierto, multas á varios vecinos de esta capital.

Muy bien, señor Catalá.

El día 15 del actual, deben remitir, las comisiones mixtas de reclutamiento á los jefes de las zonas aunque tengan su residencia fuera de la provincia, los documentos que determina el artículo 140 de la ley de reclutamiento y reemplazo.

Parece que está resuelto el problema de la colocación en las catedrales de la península, de los sacerdotes que componen el clero repatriado.

Solo falta que en Roma se aprueban las bases conocidas para ello.

El calor aprieta de veras, y lo demuestra el termómetro que alcanza cada día á más altura.

Ha sido nombrado aspirante de segunda clase de la administración de hacienda de esta provincia, don José Ayala Rivelles.

Concurridísimo vióse el paseo de la Dehesa, en la tarde del domingo último, dónde amenizó la música del regimiento de San Quintín, ejecutando bonitas piezas de su repertorio.

Hemos recibido la visita del diario *Heraldo de San Sebastián*, con quien dejamos establecido el cambio.

Dicen de Méjico, que han hallado allí excelente acogida, y son objeto de demanda en el mercado de aquella plaza, los aceites de oliva en latas de Cadaqués, las almendras y avellanas de Reus, los azulejos de La Bisbal y varias manufacturas de Mahón.

Hoy inaugura la sociedad Boix y compañía, de la que forma parte el dueño de la fonda de San Antonio, el servicio de conducción de pasajeros y equipajes á las estaciones férreas así como han adquirido bonitos carruajes de lujo para alquilar.

Nuestro distinguido amigo don Clemente Sanchez, jefe de telégrafos de esta provincia, ha sido trasladado á Valencia.

Sentimos el traslado del señor Sanchez, quien goza en esta de generales simpatías.

El lunes fueron denunciadas dos tartanas de las que prestan servicio entre esta capital y el barrio de Puente Mayor, por no llevar luz durante la noche de aquel día.

Según la sentencia dictada por la sala de lo civil del Tribunal Supremo, el

Banco de España está obligado á cancelar y devolver las fianzas que está reteniendo procedentes del extinguido contrato de contribuciones.

En Agoncillo (Logroño) ha sido asesinado el agente ejecutivo de contribuciones, don Francisco Medrano.

Se asegura que van en buen camino las gestiones para que los Estados Unidos se hagan cargo del pago de la autorización de la deuda de Cuba, quedando á cargo de España, los intereses.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital á nuestros amigos señores Maselis y Batlle, de Castelló de Ampurias y Aymerich, de S. Feliu de Guixols.

El Banco de España, ha abierto de nuevo la pignoración que se habrá anunciado sobre billetes hipotecarios de Cuba y Filipinas.

Ayer noche celebró sesión de segunda convocatoria nuestra corporación municipal.

Desde el lunes, las fuerzas del regimiento de San Quintín, practican ejercicios de instrucción en el campo de Marte.

Hoy, en la iglesia de San Felix, se celebrará un funeral para el descanso del alma de doña Joaquina Morera Perdigo.

Procedente de Barcelona, el martes llegó á esta ciudad el primer batallón de artillería que releva el destacamento de esta plaza.

La administración de hacienda de esta provincia, reclama á los ayuntamientos las certificaciones del presupuesto de gastos del año 1899 á 1900 y por separado otra certificación de los haberes, asignaciones, premios y comisiones de sus empleados activos y pasivos.

La audiencia territorial de Barcelona, anuncia la vacante de médico auxiliar de la administración de justicia y de la penitenciaria del juzgado de primera instancia de Figueras.

Se conceden veinte dias de plazo para solicitarla.

Cortamos de *La Lucha*: «Dícese que en la villa de Bañolas no ha sido bien recibido el nombramiento de juez municipal á favor de don Leandro Casamor, contra el cual, se añade, se presentará una solicitud á la autoridad respectiva, suscrita por centenares de firmas, pidiendo quede sin efecto dicho nombramiento.

Ya que de Bañolas hablamos, dícese también que el elemento reaccionario de dicha villa, circuló el domingo último por la misma, la noticia de que debía tener lugar un *meeting* revisionista por lo de Montjuich, presagiando que el orden se alteraría, lo que motivó—asi se ha dicho—que se concentraran varias parejas de la guardia civil en aquella localidad, resultando todo un *canard*.

De los señores P. Lliurella y Compañía, hemos recibido, un folleto elegantemente impreso, que con el título de Instrucciones para la colocación del mechero *Golden*, de su fabricación, contiene infinidad de datos de gran interés para las personas que consumen mecheros de incandescencia por el gas.

Lo recomendamos con interés á nuestros apreciables lectores.

Ha llegado á esta capital, el sargento

de ingenieros repatriado de Filipinas, Tomás Clascá y Martí.

Pasado mañana celebran su fiesta onomástica, entre otras, las siguientes personas de esta ciudad:

Señoras Bosch, Bordas, Ribas, Massot, Loperena, Parés, Cullerell, Santaló, Algans, Sabater, Viñolas, Campeny, Marimon, Rubio, Rabassa, Bonet, Mitjá, Pujol, Vilallonga, Moret; Rigau, Fina, Duvé y Puig.

Señores Triadú, Malea, Sanchon, Bordas, Ros, Massos, Font, Viñas, Falió, Albertí, Balot, Nonell, Tarrés, Turón, Mut, Plá, Grahit, Vilá, Viñas, Bilar, Fábregas, Vivé, Vidal, González, García, Beralta, Viñals, Sich, Xifre, Murtra, Pont, Roca, Padrosa y Malavila.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—**Madres:** el *Vino-Iodo-Tánico-Fosfato Gimbernat* sustituye ventajosamente al *aceite de bacalao*, *Emulsiones*, preparaciones Iodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

—**NUEVO HOTEL.**—Recomendamos á aquellos de nuestros lectores que tenga que visitar Madrid, el *Nuevo hotel central*, abierto recientemente, en la calle del Correo número 2 principal. Tiene balcones á la Puerta del Sol, el mobiliario nuevo y lujoso, la cocina excelente y el servicio notable por su esmero. Los precios son módicos y al alcance de todas las fortunas.

LA ESCALA Casa para vender ó alquilar. Razón en la administración de este periódico.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal



Gerona

Llagostera.—Acompañado del redactor del HERALDO DE GERONA, señor Espuñes, el lunes estuvo en esta villa, el rico comerciante de Montivideo, don Ginés Montaner.

El martes visitaron el vecino pueblo de Castillo de Aro.

Sarriá.—El domingo se inauguró el Casino, «La Unión», con una concurrencia extraordinaria.

Una orquesta de Cassá de la Selva fué la encargada de amenizar los bailables.

Santa Coloma de Farnés

Blanes.—En el punto conocido por «La Bona», de este término municipal, fué sorprendido y puesto á disposición del juzgado, el paisano Esteban Ramasa Sagrera, de 50 años, natural de esta villa, con una escopeta que usaba sin licencia.

Figueras

En la presente semana se dará principio á los trabajos convenientes para la instalación de una fuente para el servicio de aguas potables al público, en la parte alta de la calle de las Tarreras, frente la de Santa Leocadia.

—Siendo conducido al matadero, para ser sacrificado, un becerro, se escapó de sus conductores al pasar por la Placeta, dando una corrida *gratis* por la Rambla y calles de Lasauca y Vilafant, sin que afortunadamente causara ninguna desgracia personal, pero sí un rato de diversión á los chiquillos y demás espectadores que lo presenciaron.

—Al venir á mercado unos conocidos propietarios del vecino pueblo de Terradas, tuvieron la desgracia de volcar con la tartana y en la carretera, entre Llers y es-

ta ciudad, en punto en que discurre algunos palmos mas alta que las fincas lindantes, cayendo al fondo y causándose rasguños y contusiones que afortunadamente parece no traerán graves consecuencias.

Vilatenim y Palol.—Como presunto autor del delito frustrado de robo, en casa de José Pujol, de este pueblo, ha sido detenido Narciso Pons Ginesta.

La Bisbal

El nombramiento de alcalde de esta población favor de don Joaquín Marqués, no ha sido muy bien recibido entre estos vecinos.

—Ha contraído matrimonio con la señorita Asunción Serra, el teniente de la guardia civil don Luis Sorni.

Pals.—Ha sido denunciado el vecino de Palafrugell, Martín Jofre Rimbau, por habersele ocupado una pistola de dos cañones, que usaba sin permiso.

Palamós.—Todos consideran muy bien presentada la dimisión de secretario de este ayuntamiento por el señor Ferrer Quintana, pues con la actual corporación municipal poco puede hacerse en beneficio de esta villa.

—Ha tomado posesión el juez municipal don Joaquín Puigmaciá.

—Se ha dado el nombre de «Paseo de Castellar», á la plaza y calle del Portal.

—El lunes celebróse un *meeting* para pedir la revisión del proceso de Montjuich.

Tomaron parte entre otros oradores, la propagandista doña Angeles López de Ayala.

Palafrugell.—Han visitado esta villa don José y don Joaquín Torras, que residen desde larga fecha en New-York.

San Feliu de Guixols.—Ha obtenido el título de périto mercantil, el joven de esta villa don Juan Tornabells.

—Se han unido en matrimonio don Benito Alberti y la señorita Angela Rabassa.

—La administración de aduanas de esta villa, publica un edicto para que en el término de treinta días, los dueños de locales que deseen arrendarlos para establecer las oficinas de la misma, deben presentar proposiciones, según el pliego que está de manifiesto.

—El domingo visitaron esta villa, los señores gobernador civil, delegado y administrador de hacienda de esta provincia.

Puigcerdá

Han llegado las familias forasteras que á continuación se citan, habiendo fijado su residencia; los señores Clausolles, en su quinta del paseo del estanque; las familias americanas, señores Triguero y señores Montis en los chalets del Pasaje Clausolles; familia del doctor Degollada, en la granja Vigo; señores Moreno; señores Campi; señores Torres, y familia del señor Registrador de la Propiedad, en casa los hermanos Truñó; señores Colomer, en casa Borrell Tresserra señores Moreno, en la confitería Vigo señores Mas y Bach, en casa Truñó (José); familia del magistrado señor Gay, en casa propia; familia Fatjó Deulofen, en casa propia; señores Colomer, de Madrid, en su propio chalet del estanque; señora viuda de Pons y familia, en su quinta de Dás.

—La guardia civil de este puesto puso á buen recaudo á un sujeto que, además de ser prófugo, está llamado por el juzgado de Berga, por el delito de robo cometido en una iglesia, habiéndosele encontrado varios objetos destinados al robo, entre ellos, tres llavés ganzuas, varios trozos de cera y una botellita que contenía pez en líquido.

—En esta comarca se trabaja actualmente, en grande escala, á la siega del centeno, cuya cosecha será muy abundante.

—Parece se está instruyendo sumaria á algunos vecinos de Ripoll, por haber dirigido insultos á la autoridad local, á cuyo objeto han estado en esta á prestar declaración ante el juzgado, el alcalde don Antonio Folcra y otros vecinos de dicha villa.

—El mercado último celebrado en esta villa, háse visto bastante concurrido, habiendo sido bastantes las transacciones realizadas.

Olot

Han tenido lugar los exámenes de la preceptoria de Latínidad agregada al seminario, que está á cargo del reverendo don Miguel Tubau. Para presidirlos, vino de Gerona el doctor don Francisco Perramón, catedrático de aquél centro docente.

—Quéjense muchos del poco respeto que

se observa á la veda, en lo que pertenece á la pesca.

—Ha estado en esta villa el presidente del colegio provincial de farmacéuticos, señor Pérez Xifre.

—El pendón principal de la soléenne procesión que saldrá de la Iglesia de nuestra señora del Carmen, el día de su festividad, ha sido confiado á don Sebastián Forns Bori.



En la tienda-exposición de los sucesores de P. Cassó, hemos visto un cuadro debido al pincel de don Ventura Fuster, representando el patio interior de la casa que habita el señor Vicario General de esta diócesis. Fiel reflejo del natural es la obra del señor Fuster, quizás demasiado, en algunas notas que por reproducir exactamente el original hacen decaer el interés artístico faltando el aire que necesariamente tendría con un poco mas de vaguedad y de luz en el trozo de patio descubierto.

No obstante pequeños defectos que hacen la obra algo acromada y de escaso vigor, llama la atención lo acertado del dibujo y del color; lamentando que el señor Fuster no se caxiba con mas frecuencia, pues sabemos que cuando quiere lo hace bien, por lo que esperamos nos dará en no lejana ocasión una prueba de lo que puede hacer un profesor tan inteligente y distinguido.

X.

REMITIDOS

Señor director del
HERALDO DE GERONA.

Muy señor mio y de mi mayor consideración:

Anticipándole las gracias por la inserción de la presente correspondencia, me repito de usted afectísimo s. s. q. b. s. m.

Un suscriptor.

Calonge 10 julio 99.

Motiva la presente, el poner en su conocimiento el nombramiento de nuevo alcalde á favor de nuestro estimado amigo don José Font y Vilallonga, persona independiente y de suficientes conocimientos para desempeñar honorífico cargo para el que le acaba de nombrar la villa de Calonge.

Los deseos que animan á dicho señor, son por demás laudables y de momento le enviamos un aplauso, pues sabemos que personalmente acaba de dar órdenes á varios establecimientos á fin de que den el debido peso en los géneros que expenden, pues de lo contrario procederá contra ellos en justicia. No deja de verse en ello el buen celo de dicho señor. Además, tiene dadas órdenes á las vendedoras de verduras y pescado que de no ejercer su comercio en la plaza, les impondrá la debida multa. La mejora del piso de las calles, es tambien uno de sus proyectos y creo que se han dado ya las órdenes para la recomposición.

Con respecto al alumbrado público, con el nuevo alcalde hemos ganado mucho. Aconsejamos al señor Font, que procure cuanto antes que la línea telefónica entre Calonge y Palamós, quede en buen estado, pues no hace mucho tiempo estaba completamente interrumpida. Siendo una mejora de tanta utilidad, se hace necesario que dicha primera autoridad se ocupe en asunto de tanta importancia comercial como particular y así lo esperamos para darle un nuevo aplauso.

De todos modos le felicitamos y esperamos, en particular el que suscribe, que procure aplicar el debido castigo á quien lo merezca, sin distinción de clases, pues si así prosigue, tendrá el aplauso de todos y se hará merecedor á ser reelegido.

Un suscriptor.

—Don Narciso Gimbernat Figuerola que en el año 1882 habitaba en la calle

de la Rutlla, número 36, ó quienes acrediten ser sus herederos, si se presentan en la administración del HERALDO DE GERONA, se les dará noticia de un asunto que les interesa.

Curiosidades y recetas útiles

La última palabra en trasmisión

Transmitimos la voz humana á considerables distancias, los signos de la palabra recorren inconcebibles trayectos, los muertos pueden hablar y expresar un pensamiento á las generaciones futuras. Todo eso es poco. El teléfono, el telégrafo y el fonógrafo no son cosas completas y definitivas. Hoy precisa la supresión de los hilos telegráficos. Marconi y Testa acaban de resolver definitivamente el problema. Edisón ha logrado resucitar los sucesos y animarlos de calor y vida haciéndolos sucederse de nuevo como si se realizan por primera vez. Es poco todavía. Exigimos más. Queremos la visión próxima de lo lejano, de lo apartado; la presencia real del que nos habla desde lejos. Caselli consagró su ingenio á este asunto y logró transmitir dibujos, planos y esquemas entre dos estaciones telegráficas. Recientemente Hummel prosiguiendo estas experiencias ha logrado realizarlas con el mejor éxito. Opérase todavía con alguna lentitud y deficiencia, pero confíase en salvar en breve estos dos inconvenientes. Hummel ha transmitido clichés y dibujos desde la estación de New-York á la de Saint-Louis y desde esta á Boston. Parece ser que estas últimas pruebas han dado un resultado satisfactorio.

Un español al Norteamérica

Santiago Ramón y Cajal ha salido para el estado de Massachusetts (Estados Unidos) desde cuya universidad ha sido llamado para explicar en tres conferencias sus estudios y descubrimientos sobre la certeza cerebral humana. Nuestro gobierno le ha concedido tres mil pesetas de subvención. No es gran cosa, pero en fin pocas veces nos hemos portado mejor con el ilustre sabio. Bueno es que hagamos algo por que despues de todo con él pagamos que nos nombre con decoro en el mundo. Pero tambien deberíamos de llamar á alguno.

Es un hecho que los estados mas poderosos tambien son los mas ilustrados. El estado de Massachusetts fué el protector decidido de Agassiz.

Contra el ennegrecimiento de los dientes

Clorato de potasa pulverizado. 14 gramos
Borax pulverizado. 28 »
Magnesia calcinada. 28 »
Carbonato de cal precipitado. . 28 »
Esencia de menta pipерita. . . 10 gotas
Mézclese mucho.



Santoral.—*Día 13, jueves.*—Santos Anacleto papa y mártir, Joel y Esdras profeta Silas y Serapión mártires, Tuciano obispo y confesor, y Santa Mirope mártir.

14, viernes.—Santos Buenaventura obispo y confesor, Focas obispo y mártir, Ciro obispo y Marcelino presbítero y confesor.

15, sábado.—Santos Enrique I emperador, Camilo de Lelis confesor, Catalino diácono, Narseo y Abudémio mártir.

Cuarenta horas.—Continuan en la Iglesia del Mercadal, siendo las horas de exposición de ocho á once y media de la mañana, y por la tarde, de las seis y media á ocho y media.

Corte de María.—Hoy jueves, día 13, se hace la visita á nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El viernes, día 14, á nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

Y el sábado, día 15, á nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.—A.

ANUNCIOS

L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 francos.
Reservas.	9.635,000 »
Primas á recibir	75.183,878 »
<hr/>	
Total de garantías.	94.818,878 »
Capitales asegurados.	15,559.869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDÁ

Calle del Progreso, núm. 18

ROYAL INSURANCE COMPANY

REAL COMPANÍA INGLESA

DE

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

LONDRES Y LIVERPOOL

Autorizada en España por Decreto 1.º Octubre de 1873.

Esta compañía fusionada con la de seguros «Queen» es la más poderosa del mundo por la importancia de los capitales asegurados y por la colosal fortuna que posee.

El acrecentamiento progresivo de los premios para seguros durante los veinte años últimos demuéstralo el estado siguiente:

Años	Libras Esterlinas
1876	722.458
1886	955.040
1896	2.051.480

Todas las reclamaciones en caso de siniestro se arreglan y pagan inmediatamente en las oficinas de la Agencia General de Barcelona Pasaje de la Paz número 8 J. Calsina.

AGENCIA EN ESTA PROVINCIA

José Loperena y Romá

ABOGADO

Plaza de la Independencia, 16, 1.º.—Gerona

Centro de Propietarios de Barcelona

Casa fundada con sólidas garantías y capital responsable

ADMINISTRACIÓN GENERAL DE FINCAS

Adelanto de Rentas

Este Centro paga POR ADELANTADO, á primeros de cada mes y la entrega de los recibos todos los alquileres de las fincas que administra.

Seguro de Desahucios

Mediante una cuota módica y proporcional que paga mensualmente el Propietario por su asociación esta Casa desahucia á todos los inquilinos morosos sin gastos para el Propietario.

Compra-venta de fincas—Trato directo con los interesados

NOTAS IMPORTANTES: 1.ª Este Centro gira mensual ó trimestralmente á todos sus asociados residentes fuera de Barcelona el importe de sus rentas.

2.ª Se encarga de la tramitación de todo asunto relativo de la propiedad

3.ª Tiene Abogados, Procuradores, Notarios, Arquitectos y operarios de todas clases á disposición y en beneficio de sus asociados.

Dirección y Oficinas: Rambla de las Flores, 5, 2.º, Barcelona

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernat Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat CLORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispen-

sable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogenico Gimbernat á base de Morruol (principio activo del aceite de yente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

Pastillas Gimbernat CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, pues de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales.

De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

ANTIBILIOSO-ESTOMACAL-ATEMPERANTE CITRATO de MAGNESIA

GRANULAR EFERVESCENTE

Con el uso de este agradable preparado, desaparecen las acedias, vómitos, mal sabor de boca, etc., regularizándose las funciones gastro-intestinales.

Purifica la sangre y fortifica el organismo.—Excelente refresco.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, Mariano Passapera.—(Fuencarral 110, farmacia) Madrid.

COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, enbotellados del Priorato y Aragon.

Servicio á domicilio

- Perfumeria
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15